

COSSAS

TAYLOR SWIFT

LA MULTIMILLONARIA QUE
BATE RÉCORDS

IVER VON BORRIES

EL ABOGADO CORPORATIVO DE LAS
GRANDES EMPRESAS EN SANTA CRUZ

ROLEX Y EL AUTOMOVILISMO

EXCELENCIA PERPETUA

LUIS MIGUEL

EN EL OJO DEL HURACÁN

ESPECIAL
MADE IN
BOLIVIA



IVER VON BORRIES

EL ABOGADO CORPORATIVO DE LAS GRANDES
EMPRESAS EN SANTA CRUZ

Cuando de asesores legales corporativos en la pujante ciudad de Santa Cruz se trata, el nombre de Iver von Borries es una sugerencia recurrente. Abogado y representante legal de varias empresas multinacionales y asesor de empresas nacionales líderes en sus rubros, von Borries, quien viene ejerciendo la abogacía hace más de 20 años, se ha ganado un lugar indiscutible como experto asesor de presidentes, directorios y gerencias generales de las principales industrias y empresas cruceñas, con presencia en Santa Cruz y el resto de Bolivia.

¿Cómo nace su carrera profesional y a qué atribuye el crecimiento de la misma?

Siendo estudiante de la carrera de Derecho, tuve la oportunidad de iniciar mis prácticas profesionales en un importante estudio jurídico, para luego ser contratado por una empresa francesa, considerada como una de las líderes del rubro del gas y petróleo a nivel global. Justo cuando, debido a una promoción profesional, mi expatriación a un país europeo era inminente, se me presentó la oportunidad de dirigir la unidad legal y comercial de una empresa internacional en el rubro de materia prima textil. Opté por aceptarla y quedarme en Bolivia, pues la que hoy es mi esposa estaba terminando su carrera de Auditoría y los planes eran echar raíces en nuestro país.

Tiempo después, junto con Bernardo Wayar (hijo) coincidimos en la idea de asociarnos y ofrecerle al mercado empresarial una opción de servicios legales de excelencia. Ser socio del estudio jurídico Wayar & von Borries ha representado un desafío muy grande, pues procuramos imprimir nuestra cultura corporativa en los más de 25 abogados y diez auditores que conforman el equipo de trabajo. Somos conscientes de que nuestro éxito se debe a nuestros clientes. Para nosotros, es una prioridad amoldarnos a sus tiempos y así forjar relaciones de largo aliento. Hoy en día, nos consideran, más allá de asesores legales, aliados estratégicos, pues los ayudamos a afrontar y resolver los desafíos y conflictos que se les presentan día a día, en un país con tantas singularidades como Bolivia.

¿Cómo influye el trabajo en equipo en su éxito profesional?

El trabajo en equipo es fundamental. Ningún buen profesional trabaja aislado. En nuestra firma, la colaboración es esencial para brindar un servicio integral a los clientes. Tanto abogados asociados como personal administrativo desempeñan roles cruciales para el funcionamiento fluido de Wayar & von Borries.

El intercambio de conocimientos y experiencias nos permite enfrentar desafíos de manera más efectiva y ofrecer soluciones innovadoras a quienes acuden a nuestras oficinas.

Cuento con el privilegio de trabajar en Santa Cruz con mi socio Javier Romero y un equipo de abogados y auditores de primer nivel. Desde la oficina en La Paz, y cuando los casos lo ameritan, los socios Bernardo Wayar Caballero (padre), Bernardo Wayar Ocampo (hijo), Mauricio Dávila y Fernando Lemaitre, junto con su equipo de abogados asociados, coordinan litigios y casos de extrema complejidad, siempre con excelentes resultados.

Parte del asesoramiento a empresas requiere estar al tanto de temas de actualidad económica. Hablemos sobre la actual coyuntura del litio: Bolivia cuenta con las mayores reservas mundiales de este mineral y la demanda de la electromovilidad está en aumento, ¿cómo puede el país aprovechar esta oportunidad?

Sin duda, Bolivia se encuentra en una posición única con sus vastas reservas de litio. La electromovilidad es una tendencia global que está transformando la industria automotriz. Bolivia debe establecer normativa y políticas claras y atractivas para atraer inversiones en la cadena de valor del litio, desde la extracción hasta la fabricación de baterías. Esto puede impulsar la economía, generar empleo y fortalecer la posición del país en el mercado internacional.

Además de la situación del litio, ¿qué otras oportunidades existen para potenciar la economía boliviana?

El turismo es otro sector con un gran potencial. Observamos el éxito que ha tenido el vecino país del Perú en la promoción de su turismo —en gran parte, por su gastronomía—. Bolivia cuenta con una riqueza cultural, histórica y natural impresionante. El Salar de Uyuni, por ejemplo, es un atractivo único en el mundo. Desarrollar la infraestructura turística, promover la diversidad de destinos y garantizar la seguridad de los visitantes pueden convertir al turismo en una fuente significativa de ingresos.

Hablemos sobre la seguridad jurídica, ¿cómo es posible garantizarla en un entorno legal en constante cambio?

La seguridad jurídica es vital para atraer inversiones y promover el crecimiento económico. Esto implica tener leyes claras y consistentes, un sistema judicial independiente y eficiente, y la protección de los derechos de propiedad. Además, es crucial establecer mecanismos para resolver disputas de manera justa y expedita. Mantener un diálogo constante entre el gobierno, la sociedad civil y el sector privado puede ayudar a crear un marco legal más estable y garantista.

En relación a la situación económica actual en Bolivia, ¿cuál es su opinión sobre cómo el país puede superar estos desafíos?

Las crisis económicas son oportunidades para reinventarse. Promover la inversión en tecnología, educación y desarrollo humano

puede sentar las bases para un crecimiento sostenible. También es esencial una gestión transparente y eficiente de los recursos públicos para garantizar la estabilidad económica.

Por último, el sistema judicial en Bolivia ha enfrentado críticas por su falta de transparencia. ¿Cómo puede un abogado adaptarse a un ambiente laboral desafiante como este?

La versatilidad es clave. Los abogados deben estar dispuestos a navegar por un entorno cambiante y afrontar desafíos con creatividad. Mantener altos estándares éticos y profesionales es fundamental para generar confianza en el sistema legal. La formación continua, la adaptabilidad y la búsqueda constante de soluciones innovadoras permiten a los abogados sortear obstáculos y brindar resultados satisfactorios a sus clientes. ■

SOBRE LA CARRERA DE IVER VON BORRIES

Iver von Borries es abogado graduado con máximos honores, *summa cum laude*, de la Universidad Privada de Santa Cruz UPSA. Cuenta con especialidades en Arbitraje Comercial Internacional por la Cámara de Comercio de Bogotá, Colombia; en Derecho Corporativo de la Universidad Católica Boliviana y el Instituto Harvard para el Desarrollo; en Arbitraje de Inversión por la Cámara de Comercio de Bogotá, Colombia, así como en Law & Digital Business por la Universidad de Salamanca, España. Es magíster en Derecho Internacional Privado de la Universidad Complutense de Madrid, graduado con mención de honor por obtener el primer lugar de la clase bachiller.

Fue becario del 39 Programa Externo de la Academia de Derecho Internacional de La Haya, así como asesor legal de la empresa petrolera TOTAL E&P Bolívia durante la transición contractual por la nacionalización de hidrocarburos en Bolivia el año 2006.

De 2011 a 2021 destacó su labor como docente de posgrado en el INEGAS, las unidades de posgrado de la Universidad Autónoma Gabriel René Moreno, la Universidad de Aquino de Bolivia y la Escuela Europea de Negocios.

El destacado abogado fue distinguido por el Senado de Bolivia por sus contribuciones al Derecho de Hidrocarburos en Bolivia y fue nombrado por el International Gas and Energy Forum IGEF — entidad con presencia regional (Latinoamérica) —, como “abogado del año del sector Hidrocarburos y Energía en Bolivia” por dos años consecutivos (2020 y 2021).

Iver von Borries es autor de 82 artículos publicados en revistas nacionales e internacionales, presidente de la Cámara de Industria y Comercio Boliviana Peruana (CABOLPE) y fue miembro del directorio del Ventura Mall. Funge actualmente como miembro del directorio de empresas en los rubros de minería, comercio electrónico y medios de comunicación.

Es árbitro en los centros de Arbitraje de la Cámara de Industria, Comercio, Servicios y Turismo de Santa Cruz (CAINCO), Cámara Nacional de Comercio, Centro de Arbitraje de la Pontificia Universidad Católica del Perú y Cámara Argentina de Comercio.

Von Borries presidió el Centro de Arbitraje de la Cámara Boliviana de Hidrocarburos y el Centro de Arbitraje del Ilustre Colegio de Abogados de Santa Cruz, fue coautor del libro *Aspectos relevantes del arbitraje en Bolivia conforme a la Ley n.º 708* y fue reconocido por el Ilustre Colegio de Abogados de Santa Cruz por sus aportes al arbitraje comercial en Bolivia.

Actualmente, es presidente del directorio de la Fundación PRINCIPIOS, entidad sin fines de lucro dedicada a promover y financiar la educación media y superior de estudiantes bolivianos sin recursos económicos suficientes para profesionalizarse o tecnificarse.

Asimismo, es miembro del directorio del capítulo boliviano de la Cámara de Comercio Internacional ICC Bolivia y es socio del estudio jurídico Wayar & von Borries; dirige su oficina en la ciudad de Santa Cruz. ■

